

Cultura Medinense

SEMANARIO CATOLICO-SOCIAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION
UN AÑO. 4 pesetas
SEMESTRE. 2 »
TRIMESTRE. 1 »

REDACCION: CENTRO SOCIAL CATOLICO, ALMIRANTE 14.
ADMINISTRACION: PAVILLA, 13—TELEFONO, Núm. 45

ANUNCIOS Y RECLAMOS
PIDASE LA TARIFA A

LA ADMINISTRACION

AÑO IV.

MEDINA DEL CAMPO 2 DE JULIO DE 1916

NUM. 182

PERFUMERIA FLORALIA
JABÓN
FLORES DEL CAMPO
MADRID

“CULTURA MEDINENSE” con motivo del Día de la Buena Prensa celebrada el 29 próximo pasado festividad de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, reitera su incondicional adhesión al Sumo Pontífice y promete cumplir, firme e inquebrantable, todos los deberes que como Semanario católico, apostólico romano le impone la Iglesia.

El día de la Buena Prensa

La simpática fiesta instituida por la Junta Central de la Buena Prensa a la cual otorgó el Sumo Pontífice su bendición, ha constituido un verdadero acontecimiento nacional, puesto que su celebración ha tenido lugar en casi todas las poblaciones españolas.

Si fuéramos a extraer todas las reseñas publicadas en la Prensa católica con motivo del día de la Buena Prensa, necesitaríamos cien números de este Semanario para poder verificarlo.

De la lectura de aquella se desprende, que en todos los actos llevados a cabo el 29 próximo pasado fecha señalada por la reterida Junta, ha reinado un entusiasmo extraordinario celebrándose todos ellos con inusitada animación.

Tal resultado no podía menos de obtenerse dada la finalidad de la fiesta, acogida y patrocinada por el Episcopado Español con verdadero interés y cariño; y establecida sola y exclusivamente para pedir a Dios fervorosamente por la prosperidad y difusión de la Prensa católica.

En Medina del Campo ha quedado establecida el «Día de la Prensa Católica» donde se celebró el día 29, como en las demás poblaciones de España, con la esplendidez relativa que nuestros entusiasmos exigía.

Como el carácter de la Fiesta es el fomento de la Prensa Católica y su sostenimiento, todo se dirigió a este fin por medio de la oración y la limosna.

En todas las Iglesias se recibieron muchas comuniones y en la de San Martín se celebró una Misa solemne que predicó el R. P. Abelardo de los Sagrados Corazones, carmelita de Valladolid, con la elocuencia que le caracteriza estimulando a los católicos a favorecer la Buena Prensa contribuyendo con su óbolo o simplemente comprándola en vez de favorecer la prensa impía.

En varias Iglesias hubo colecta y a la hora anunciada se celebró en el Teatro la velada literaria-musical.

Cosechó muchos aplausos el R. P.

Ricardo, como también el Cuadro Artístico de la «Casa Social Católica» de Valladolid, quien interpretó las obras anunciadas con maestría de artistas consumados. Reciban unos y otros la enhorabuena por su éxito que tanto ha contribuido al engrandecimiento de ese día que debe ser en todo pueblo católico desde este año una necesidad y una tradición.

Desde estas columnas transmitimos la expresión de nuestro más profundo agradecimiento hacia todas aquellas personas que han cooperado directa e indirectamente a la brillantez de la fiesta.

Prosperidad del obrero

La enseñanza está encargada directamente a la sociedad religiosa, a la Iglesia católica, el Estado es un suplementario, aunque hoy día se haya apoderado de ella, como si le perteneciera por derecho propio, lo mismo que se ha apoderado de otras muchas cosas, sin que le asista derecho alguno, por la fuerza. Si a la Iglesia le pertenece por derecho propio la enseñanza ella será la encargada antes y mejor que otra alguna de resolver el problema que tanto pavor infunde a los gobiernos y a la sociedad gobernada.

Contrarias sus doctrinas a las del socialismo, opuesta en gran parte a las de los Estados y demás instituciones sociales procede por distinto camino para resolver la cuestión. No satisfecha con cercenar las ramas, o contemplar retóricamente los efectos, se aplica a examinar las causas y a extraer las raíces.

Aproximación de clases es la condición indispensable para el conflicto entre patronos y obreros. La Iglesia empieza por enseñar la igualdad de los hombres y la distinción como sociales. El hombre sea obrero, sea patron, tiene sus derechos inalienables fundados en la misma naturaleza, ni puede imponerse ni los puede admitir. Todos los hombres proceden de un mismo ser, todos han sido creados por un mismo Dios, todos son hermanos. El capitalista con sus acaudaladas riquezas no tiene un átomo más de dignidad que el proletario con su pobreza. Fraternidad, igualdad, legalidad. Estos principios de que tanto han abusado los ajenos al campo católicos son los axiomas de la Iglesia;

lo que debe tener presente el patrón cuando pacta un contrato con el operario y a los que este debe atender en los momentos que ejecuta el pacto contratado. Que el rico no considere en el pobre más que a un hermano en Jesucristo y entonces en la contratación del salario, en la exigencia del trabajo, en la presta en todo lo que se relacione con el pobre y con el no pobre reinará la igualdad más equitativa y la más justa legalidad regirá a todos los hombres; que el operario reflexione de idéntico modo y en la rendición de su trabajo procure que haya también igualdad y legalidad. Que el rico se acuerde que también él es de la misma condición que el obrero, que también él es operario que todo lo domina; que según él tratare a sus siervos, le tratarán a él y con estos y con otros similares principios, extractados del Evangelio, el gran libro sociológico, la legalidad la igualdad y la fraternidad serán un hecho histórico en todos los hombres; la aproximación de clases se habrá realizado; el obrero y el patron, muy al contrario de lo que sucede entre los socialistas se amarán como hermanos, el uno buscará el aumento del bien del otro y los dos se apoyarán mutuamente. La riqueza del capitalista crecerá por día y la prosperidad inundará de gozo todo su ser.

Con los derechos del hombre predicados por la Iglesia se soluciona el problema huelguista de un modo absoluto perpetuo. Si aun no se ha llegado a esa deseada solución culpa es, no de la Iglesia, ni de sus ministros que trabajan incesantemente por darlos a conocer al mundo entero, sino del socialismo, de los estados ateos, neutros, de las instituciones laicas que oponiéndose y declarando guerra a estas doctrinas se oponen y declaran la guerra a la prosperidad del obrero.

E. N. J.

Del Novenario al Sagrado Corazón

Con gran solemnidad, se ha celebrado en la Iglesia Colegiata el novenario al Sagrado Corazón de Jesús; el día 26 predicó el Capellán de las Carmelitas, D. Daniel Aranda; su discurso fué verdadero modelo de oratoria sagrada, cautivó el ánimo de los fieles que le escuchaban.

En su exordio presentó al entendimiento esclavo del corazón, que le

exige el objeto de su felicidad, y en un ir y venir de la tierra al cielo, recorriéndolo todo de un modo ideal, le viene a ofrecer ese objeto y que fácilmente puede comunicarse con él, en el Sagrado Corazón de Jesús.

Entra en el fondo de su discurso, y con decir elegante y vivas imágenes, presenta a diversas clases de Cristianos que, no gozan de las dulzuras del Sagrado Corazón, al tratar de los cristianos sin práctica, canta con acento lúgubre, la soledad y abandono del templo por los fieles; invita se pida al Sagrado Corazón resucite a todos esos muertos a la gracia, puesto que es el mismo Jesús que resucitó a Lázaro, con igual poder y la misma bondad.

Hace responsables a las madres del estado actual, tan deplorable en esta villa, del Catolicismo, puesto que ella dispone de medios eficacísimos para ganar el corazón del esposo y de los hijos; el beso, las lágrimas y la oración.

Termina su discurso, pidiendo al Sagrado Corazón, dé tino y acierto a nuestro Gobierno, que sepa mantener la neutralidad de nuestra España en la odiosa guerra que presenciamos, y que devuelva la paz, restituya pronto el equilibrio a las Naciones. El orador ha recibido muchas enhorabuenas.

Ya sabíamos que el Sr. Aranda era orador de fama y muy amante de la cuestión social católica.

Reciba nuestra enhorabuena, la que remitimos, con mucho gusto, a las M.M. Carmelitas.

Sr. Director de CULTURA MEDINENSE.

Mi distinguido Sr.: Agradecería a usted mucho la inserción de la adjunta «elucubración» en el periódico que tan dignamente dirige.

Gracias anticipadas y con este motivo tiene el honor de ofrecerse de usted affmo. s. s.

q. e. s. m.

Maximiliano Sanz.

Cárcel 2-6-916.

GRATITUD

PARA EL FILÁNTRORO D. E. G.

La caridad es la llave que abre las puertas del Cielo.

No sé como agradecer su efusiva caridad. De grande debilidad me sentía desfallecer.

Y si usted en mi camino tan a tiempo no apareció no hay duda de que fenece de inanición, mi intestino.

Un mes llevaba encerrado en esta cárcel sombría y no hubo ni un solo día que probara otro bocado que pan, y de añadidura

agua fresca y cristalina; eso sí, estaba tan pura que daba un hambre canina.

En fin; cuando recibí sus nutritivos presentes se me afilaron los dientes y no sé lo que sentí.

Mas luego que me repuse de la agradable sorpresa le quité al fogón pavesa y.... ¡que menú me compusel...

Mi estómago agradecido (que ayer mismo se moría) hoy retoza de alegría y está de placer henchido.

Mil gracias, noble señor mi gratitud será eterna y quiero en esta caverna proclamar su gran favor.

Me dió usted mucho consuelo y a Dios pido se lo pague...

La caridad, es la llave que abre las puertas del Cielo.

Maximiliano Sanz.

Cárcel celular, Junio 916.

DE ENHORABUENA

Brillantísimo, sin exageración, ha sido el resultado obtenido en los exámenes de fin de curso por el Colegio de S. Antolin de esta villa. Cincuenta y dos Sobresalientes, cuarenta Notables, diecinueve Buenos y 68 Aprobados en 179 exámenes sin ningún *Suspense*, demuestran el excelente resultado de labor realizada por los señores Director y Profesores del citado Colegio.

Y puesto que sobre este particular nada o muy poco se ha tratado, vamos a ocuparnos en este artículo de algo referente a la importancia de esa labor tan notable de que ha dado prueba dicho Profesorado, con la elocuencia de los números.

Respecto de la influencia que la enseñanza ejerce en la educación de los pueblos nada diremos que no resulte pálido ante la realidad, así es que únicamente nos concretaremos a examinar las condiciones en que los Profesores del Colegio han desarrollado la enseñanza para luego, con los resultados, deducir el indiscutible éxito y el mérito contraído por ese Profesorado colaborando en conjunto, sin más ideas y sin más norma de conducta, que *el trabajo*, una de las virtudes que más adornan al hombre y que más admirable le hace ante la humanidad.

En primer lugar, han tenido que tropezar con una dificultad que aumenta en gran parte el trabajo del Profesor, restándole resultados positivos a la labor que realiza, cual es la corta edad de los muchachos que hoy día reciben la 2.^a enseñanza.

Indudablemente, el único medio de que disponen los padres para que el hijo deje de serles pronto gravoso consiste en ingresando en el Instituto

lo más pronto posible, con lo que logrará también un puesto más elevado en su carrera; consecuencia de ello, que niños cuya edad no excede de 15 años estudien ya las asignaturas del Bachillerato, crecidos en número y de por sí bastante difícil es: a esa edad, en el cerebro del niño aún no ha germinado la idea del trabajo y del reposo, que caracterizan al hombre, no piensa más que en correr y jugar, la menor cosa lo distrae de las explicaciones del Profesor, el que tiene que realizar un trabajo mucho mayor hasta hacer comprender al niño cuanto le explica, al par que tiene que atender también a su educación sin consolidar aún, enseñándole buena conducta, consideración, respeto, etc.; enseñanzas que por muy bien que se le hayan inculcado al niño en la escuela es menester repetírselo constantemente, en esa edad en que cuanto se practica diariamente ha de ser la norma de conducta del que luego será hombre.

No suficiente aun con estas dificultades muy dignas de tenerse en cuenta, hay que añadir, además, que los alumnos que los Colegios de esta índole presentan a examen, han de ser juzgados por Tribunales en los que, si bien forma parte el Profesor de la clase, hay en cambio Profesores para quienes el alumno es desconocido y la calificación que de estos merezca no ha de ser tan elevada como si durante todo el curso hubiera el alumno asistido a las clases dadas por ellos mismos; de aquí que el examen en estas condiciones sea más riguroso.

Como resumen de cuanto llevamos expuesto se deduce que los 52 Sobresalientes, 40 Notables, 19 Buenos y 68 Aprobados en los 175 exámenes constituyen un triunfo completo para el Profesorado que tan alto ha sabido colocar el nombre del Colegio de San Antolin, orgullosos y satisfechos deben de estar del premio merecido al sacrificio que se han impuesto y de desear es que tanto en el curso próximo como en los venideros continúen en el desempeño de la misión que tan acertadamente han desarrollado, como, sin temor a equivocarnos es el sentir del pueblo entero de Medina del Campo.

A. DIEZ

"EL ENTARIMAO"

Con mil apuros y dos mil hambres estudió su carrerita de maestro elemental cierto joven, hijo de padres honrados y pobrísimos; acabada, practicóla algunos meses al lado de un buen maestro de la corte, y teórico y práctico a la par, acudió poco después a la mesa redonda de unas oposiciones a escuelas, hizo muy aceptables ejercicios, obtuvo plaza y fue a ocuparla, llena la cabeza de pensamientos nobles y rebosándole del corazón los sentimientos generosos.

Ya, felizmente—pensaba—era llegada la hora en que él pudiese en práctica todo aquello que le había sugerido la cotidiana lectura de los tratados de Pedagogía; y si un maestro de escuela, por su trabajo perseverante, puede lograr que un pueblo prospere y se haga dichoso, poco había él de poder, o, tiempo andando, el Parrillor (o cosa así de uvas y pampanos, suena el nombre real de lugarejo) había de erigirle una estatua en la mitad de la plaza pública.

Y divertida la fantasía en estas imaginaciones no iba D. Quijote de la Mancha más contento y alborozado caballero en su Rocinante comenzó a caminar por el antiguo y conocido campo de Montiel, que nuestro ilustre pedagogo, cabalgando en una rucia pollina prehistórica, joya familiar de la casa paterna, al dirigirse hacia el pueblecillo en donde, al combatir por la hermosa dama Doña Cultura ponzoñosa y temible hiedra de la ignorancia, de siete y aun de setenta cabezas, tenía como el Hidalgo Manchego, «agravios que desliacer, tuertos que enderezar, sin razones que enmendar, abusos que mejorar y dudas que satisfacer.»

Llegado al lugar el Caballero de la Pedagogía, su primer cuidado después de dejar la jumenta en el mesón, fué visitar al alcalde. No le halló en el casuco concejil, pero sí en su apeadero ordinario: en la tabernilla inmediata, en donde, bebiendo mucho y blasfemando no poco, jugaba al mus con otros prohombres de su laya, sus compinches y panagudos, y ¡a fe que era tal alcalde, por su torcido corpa chón, su retorcido mirar y su más que retorcida habla, el más diforme bárbaro del mundo! No dejó los naipes ni se alzó de la silla al presentarse el maestro, y enterado de quien era y de la misión que llevaba, le dijo metiendo el dialoguillo entre dos tragos:

—Ahora enseñarán a usted la escuela. Pero antes, ¿no quiere usted jugar un rato?

—No entiendo de naipes, señor alcalde—respondió el maestro.

—¿Ni colar un traguillo?—volvió a preguntar el alcalde.

—Gracias—repuso el recién llegado—No bebo líquidos espirituosos.

Y soltando una bestial carcajada, dijo su interlocutor:

—Pues ¿qué es lo que sabe quien no juega ni bebe? No era así el maestro que está mascando tierra, cabalmente una de sus borracheras se lo llevó al otro mundo. Aquel era un famoso tercio para todo: cada día bebíamos mano a mano hasta caer. ¡Tragavino le llamábamos! Porque aquí, amigo mío, nadie escapa de llevar mote. A mí me llaman *Mochilon*, porque dicen si agencio o no agencio, y si guardo o no guardo. Ya le pondrán a usted su mote antes que pasen dos días...

Mal pareció a nuestro hombre el alcalde, pero peor había de parecerle

¡MEDINENSES! EL HISPANO ARGENTINO Nunca compreis trajes en Valladolid sin antes visitar Fuente Dorada, 25-VALLADOLID

la escuela, que no era sino un cobertizo inmundo en comunicación franca y abierta con el corral del Concejo. Así, los niños que tuvo a su cargo el domine *Tragavino* habían establecido un curioso cambio de habitación con los lechones de la pira concejil; estos en la estación invernal reposaban en la escuela ultrajados y abrigaditos; aquellos en las mañanas frías salíanse del cobertizo al corral en busca del suave calorillo del sol. Pero esta comunidad de habitaciones había acarreado a los niños diversas enfermedades y molestias, y entre ellos no se encontraba ni uno que mirase con los ojos claros y limpios; todos andaban cegajosos y llenos de legañas que era una lástima y un asco el verlos.

Pidió el maestro que se convocara a la Junta local y anticipó al alcalde la idea de ser enteramente necesario efectuar en la escuela algunas obras, empezando por sanear y entarimar aquel inmundo suelo, que era terrizo y tenía microbios y suciedades de cien años; y allí fué de ver la cara que puso el alcalde y sobre todo, cómo le cayó en gracia lo del entarimao, lujo que él no tenía en su propia casa, a pesar de llamarse el *Mochilón*, por lo repuesto que le suponían el gatazo de los ahorros.

Dos horas después no andaba en el pueblo otra conversación que la del entarimao, y a la mañana siguiente, ya la musa popular, para quien el concebir y el parir suelen ser una cosa misma, había puesto en coplas el lance y en regalada solfa al maestro. En efecto, este hombre desventurado fué testigo de su propio mal cuando, al dirigirse a la iglesia al siguiente día para oír misa y con conversar con el cura, escuchó a una turba de chiquillos desgarrados, sus probables discípulos, cantando con desaforadas voces:

Vaya un maestro de escuela
que nos han mandao
tan entarimío,
tan entarimío,
tan entarimao.

Vaya un maestro de escuela
que nos ha vinto
tan entarimao,
tan entarimao,
tan entarimío,

La larga entrevista con el párroco acabó de echar un jarro de agua fría sobre los gederosos arrestos del pobre maestro de escuela. Con otros no menores bríos había llegado años atrás su antecesor; pero de nada le sirvió luchar: solo entre muchos contra la ola de la ignorancia y del salvajismo de aquel condenado pueblo, y, al cabo, se dejó arrastrar por ella, y tal vida emprendió y siguió, que *Tragavino* le llamaron hasta su muerte.

Francisco RODRIGUEZ MARÍN.
(De la Real Academia Española)
(Continuará)



El Niño y la Mariposa

(FÁBULA)



Volaba alegre y festiva
Por deliciosa floresta,
Una tierna mariposa,
Tan graciosa como eshelta,
Mas cuando estaba librando
De una flor el dulce néctar,
Cierta muchacho la vió
Y con prudente cautela,
Mil lazos la preparaba
Para hacerse dueño de ella,
Pero fué tan desgraciado
En su proyectada empresa,
Que cuantas veces creía
Entre sus dedos cojerla,
Otras tantas le dejó
Con la boca un palmo abierta
A pesar del desengaño
De perseguirla no cesa,
Y tras de su mariposa
El pobre corre que vuela.
Cuando había recorrido
El trayecto de una legua
Y el cansancio y la fatiga
Mermado habían sus fuerzas,
La inocente mariposa
Se paro sobre una cuerda,
Que de un pozo muy profundo
Colgaba en la garruchuela.
Verla y tirarle la gorra
Que llevaba en la cabeza,
Fué un acto tan repentina,
Que mas indicarlo cuesta,
La gorra al pozo cayó;
Y mientras él patalea
La mariposa volando
Se aleja de su presencia.

Al muchacho de la fábula
El jugador se semeja,
Que pretende enriquecerse
Con las fortunas ajenas.
Más al fin de la jornada,
Cuando viene a sacar cuentas
Ve que ha perdido el dinero,
La salud, y la paciencia.

RETRACTACION DE UN SOCIALISTA

El número del «Boletín Oficial del Obispado de Madrid-Alcalá» publica la siguiente retractación:

«Por un favor grande de Nuestra Señora he podido reconciliarme con Dios en el Santo Sacramento de la Penitencia; pero como esto no me dispensa de la obligación de reparar el escándalo dado por mis propagandas en España y América, acudo a V. E. para hacerle presente el arrepentimiento que he manifestado al padre confesor.

Para descargo, pues, de mi conciencia digo que abomino de todos los errores del socialismo que, de palabra

y por escrito, he propalado desde el año 1911.

Declaro también que nunca creí en tales errores, sino que los enseñé para agradar al público a quien no dirigía.

Humildemente solicito el perdón de vucencia ilustrísimo y de cuantos escandalicé con estas propagandas, contrarias a la fé recibida en el Santo Bautismo.

Y para que conste para siempre, lo firmo en Madrid a 10 de Junio de 1916. —B. S. P. A., *Casiano Silva*.

NOTICIAS

Hemos tenido la satisfacción de saludar al R. P. Abelando, Prior de los Carmelitas de la residencia de Valladolid.

Han salido para Santander doña Luisa Barona, viuda de Velarde, con su encantadora hija Palmira.

Feliz viaje.

Nuestro buen amigo D. Luis Dueñas ha sido trasladado a las oficinas de Hacienda de Palencia, de Santa Cruz de Tenerife donde había sido destinado.

Nuestra enhorabuena por el nuevo cambio.

Cooperativa del Centro Social Católico
PLATA, 6

Café Puerto Rico y Caracolillo mezclado, 4 pesetas kilo.

The superior en rama, 5 pts. kilo.
id. en botes fantasía de 60 gramos, 0'90 pts. bote.

de 30 gramos 0'45 pts.
de 15 id. 0'25 pts.

paquete para 6 tazas, 0'10.
id. 3 id. 0'05.

Azúcar refinado en estuches precintados con 5 piezas (47 estuches en kilo), 1'90 kilo.

Solución Hemostática Cicatrizante de Ojero

TITULADA

BÁLSAMO DE NUEVA VIDA

Cura Hemorragias, Metrorragias, Heridas, Ulceras
Una de las indicaciones especiales, es en las dispepsias con trastornos digestivos, regulariza las digestiones y cede el dolor.

Depurativo y refrescante de la sangre Ojero.

Cura Reumas, Jaquecas, Neuralgias, Catarro intestinal, Gota, Afecciones del hígado, y cuantos vicios procedan de la sangre.

Su acción es inmediata, conociéndose sus saludables efectos a las dos ó tres tomas del medicamento.

ANTICLOROSIS DE OJERO

Cura la Anemia, Leucocitemia y Clorosis.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Depósito Central: Farmacia del Licenciado S. Bedoya y casa de su autor Pedro G. Beledo Ojero.

(Valladolid) TORDESILLAS

COR

Pasta para hacer impermeable e inrompible el piso de las alpargatas, caja 30 centimos.

De venta en la Droguería del Arco,
MEDINA DEL CAMPO

En la Argentina acostumbran a usar, de grueso cristal los lentes, cuando no alumbran bombillas marca "METAL"

de venta en
La Valenciana

SE VENDEN, terneras de pura raza, para criar con leche o suero y comiendo.

Para tratar, Manuel Gomez, Calle Eusebio Giraldo, Medina del Campo.

PLANCHADO ALEMAN

Elegancia, Limpieza
Economía

SUCURSAL

VIUDA DE ESTEBAN MESTRE.—Plaza Mayor, Próximo al Café Continental

MERCADOS

Trigo 64 reales fanega.

Centeno 50 " "

Agarrobos 46 " "

Cebada 37 " "

Imp. Juan Luis Díez.—Medina

¡El Planchado Moderno en Medina!

La Casa PLANCHADO MODERNO está establecida en Madrid, calle de Fuencarral 138 (entrada por Alburquerque), se encarga de servir todos los encargos de lavado y planchado de puños, cuellos, camisas y ropa de señora, sin que nuestros favorecedores tengan que sufrir retraso ni incomodidad alguna en sus costumbres.

EL PLANCHADO MODERNO tiene como principales ventajas el evitar la deformación, igualdad en el brillo y, sobre todo una completa desinfección de las prendas por hacerse el lavado separadamente y sin el menor deterioro.

EL PLANCHADO MODERNO, no exige número determinado de prendas y se encarga de entregar y recoger a domicilio desde UNA prenda en adelante.

Los encargos a **LUIS BLANCO ALMARZO**.--Kiosco en la Plaza.--MEDINA DEL CAMPO

NOTA DE PRECIOS

Cuellos, lavado y planchado.....	0,10 pts.	Camisas completas, lavado y planchado	0,50
Par de puños, lavado y planchado....	0,10	En las camisas que se manchen LAVADAS se	rebaja 0,10 céntimos.
Camisas flojas, lavado y planchado....	0,35		
Camisas almidonadas, lavado y planchado	0,40		

Aguas Madres Medicinales de las Salinas de Medina del Campo

PARA BAÑOS Y LOCIONES

JABÓN MEDICINAL

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

DAVERIO HENRICH Y COMPANIA ZURICH (Suiza)

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Instalación de Fábricas de Harinas por Cilindros y Plansichter

La mayor parte de las fábricas instaladas en España son del sistema "DAVERIO" Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles dirigirse a la sucursal en MADRID, CALLE DE SEVILLA NÚM. 5.

ACCESORIOS DE TODAS CLASES
REPARACIONES.—COPIAS.
Haga pedido de ensayo y será cliente toda la vida
Trust Mecanográfico
MONTERA, 29, entresuelos--MADRID

La mejor Máquina de escribir

Representante en esta villa ISMAEL VELASCO

PABELLON PERPLEX

GRAN TRITURADOR DE PIENES

CALLE DE EUSEBIO GIRALDO MEDINA DEL CAMPO

EL ACEITE QUE MAS LUBRIFICA
VACUUM OIL COMPANY S.A.R.L.
CALLE CORRIDA, 53
SUCURSAL ESPAÑOLA
GIJON-ASTURIAS
PEREZ PUNTI & C.
Tantarautana 10-BARCELONA
ACEITES-VALVOLINAS-GRASAS
CORREAS DE TODAS CLASES
ARTICULOS PARA MOLINERIA
ACCESORIOS PARA MAQUINARIA

Calzado con piso de goma, y
chanclos caucho
DE VENTA
EN LA VILLA DE MADRID PADILLA, 3

FABRICA DE MARINAS
ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES Y DEL PAIS
Eusebio Giraldo Crespo
MEDINA DEL CAMPO

“LA VERDAD” Y “SANTA LUCIA”
Grandes Fábricas de Chocolates y Pastas finas para sopa
HIJO DE GERÓNIMO GARCÍA
MEDINA DEL CAMPO
Los productos de esta antigua y acreditada casa, son fabricados con especial esmero, por eso el público los prefiere a los demás.

Talleres de Fundición
GABILONDO
Compañía Anónima
APARTADO, 19 VALLADOLID
Turbinas perfeccionadas de varios sistemas. Maquinaria para las industrias. Bombas y Norias para riegos. Aparatos para la agricultura.

PRECIO FIJO
GRAN ZAPATERIA
LA BARCELONESA
Santiago, núms. 47, 49 y 51
VALLADOLID
CALZADOS DE LUJO
CALZADOS ECONÓMICOS
CALZADOS DE CAMPO
Calzados propios para todas las estaciones
Últimas novedades

MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL
Aparatos y accesorios para fábricas de harinas y otras industrias
Accesorios para Maquinaria en general
ANTONIO GARCIA DE LONGORIA
HERNAN CORTES, 3, MADRID
Depósito en Barcelona de aceites, algodones y otros artículos.

Exquisitos
Chocolates
DE LA TRAPA
VENTA DE BAÑOS (Palencia)
PEDIRLOS EN ULTRAMARINOS Y CONFITERIAS

SOMBRERERIA
DE
ARTURO HERNANDEZ
SECCION ECONOMICA SECCION DE LUJO
Casa fundada en 1844
ACERA DE SAN FRANCISCO, 30
VALLADOLID